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去年，海曙区劳动人事争议仲裁机构共受理917件案
件，涉及劳动者 1421 人次，案件数量较前年增长了
55.42%，其中追发工资及经济补偿金分别为995.52万元、
45379万元。

海曙区劳动人事争议仲裁院院长徐志刚表示，除了海
曙区辖区范围扩大，企业转型阵痛期影响外，很大部分原
因是企业不注重用工管理合法性、规范性，很多企业在矛
盾爆发前不重视或根本没有察觉，等“火山”爆发了已来不
及“灭火”，最终付出沉重代价。

“现在劳动者法律维权意识越来越强，其实，有很多
‘学费’企业付得真的很冤枉，完全可以事先预防和提前规
避。”徐志刚说。为此，他要求专职仲裁员及派出庭兼职仲
裁员主动走出办公室，深入基层，走进企业和生产一线，走
近劳动者。通过座谈或者现场宣讲的形式进行“把脉问
诊”，了解掌握企业经营中用工管理方面存在的问题和漏
洞，协助企业排查用工风险、规范用工管理、完善规章制
度，同时向企业和职工普及最新的劳动保障法律法规政
策，增强企业和劳动者的守法意识。

最后，就企业存在的突出问题及隐患，通过发放《仲裁
建议书》提出针对性的改进建议，做到“对症下药”帮助企
业改进和完善用工制度。

记者 林伟

工资单未签字确认
规章制度未经民主程序

企业用工“体检报告”
发现问题不少

劳动人事仲裁
为企业“防病治病”

仲裁员在为万华公司“体检”。受访者供图

“谢谢你们，我原来还以为我们企业的用工情况很‘健康’了，你们居然还能查出这么多‘毛病’。这次‘体检’真的帮了我们大忙，消
除了今后劳资纠纷的隐患。”昨天，浙江万华建设有限公司办公室主任崔女士连声向海曙区劳动人事争议仲裁院的工作人员道谢。

为帮助企业“防病”，并提高劳动争议预防能力，维护劳动者的合法权益，连日来，海曙区劳动人事争议仲裁院开展了“仲裁进企
业”活动，通过“上门体检”变被动仲裁为积极预防。

在这次“体检”中，海曙区劳动人事争议仲裁院的仲裁员们发现
了企业的一种普遍性“症状”：企业制定的规章制度没有履行民主程
序。

比如，一家有着100名员工的电动工具有限公司人事管理制
度、员工考勤制度、生产管理制度、质量管理制度，以及公司产品、技
术、信息保密制度等比较齐备，但这些制度都没有经过职工大会或
职工代表大会讨论通过。企业负责人本来还不以为然，但听了走访
仲裁员介绍的一个案例后，马上就表示会立即启动民主程序通过这
些规章制度。

原来，2019年1月，某公司王某在事假未经公司批准的情况下
外出旅游十天。之后，公司依据规章制度，以连续旷工十天为由解
除了与王某的劳动合同。王某不服，向海曙区仲裁委提出了仲裁申
请，要求公司支付违法解除劳动合同赔偿金。庭审中，公司虽能提
供详尽的规章制度，但无法举证该规章制度经过职工代表大会或者
全体职工讨论通过，也无法举证已向王某告知该制度内容。因此，
仲裁委最终认定，公司的规章制度未履行民主程序，该规章制度对
员工没有约束力，公司依据该规章制度解除与王某的劳动合同，属
于违法解除。

浙江万华建设有限公司是一家大型建筑企业，但企业内部的用
工情况非常复杂。公司办公室主任崔女士说，万华公司的用工主要
有两大块，其中一块是农民工，他们基本都是劳动派遣公司派遣过
来的；另外一块就是公司内部的管理人员。

海曙区本级专职仲裁员和高桥镇兼职仲裁员共同参加了对万
华公司的“体检”，仲裁员们仔细查阅了万华公司提供的部分管理人
员的人事档案以及工资表等材料。

在正式“诊断”前，崔女士自信地表示，对农民工的用工问题可能比
较复杂，他们做得不一定面面俱到，但对管理人员的用工问题，她自认
为已经做得非常规范了。

但没过多久，听完“体检报告”——《仲裁建议书》后，崔女士就
自嘲说“打脸了”。原来，在“体检”过程中就发现了万华公司管理人
员的用工问题，而且还不少。比如，工资单上没有员工签字。走访
仲裁员随口说出了一个刚刚发生的案例，让企业后怕不已。

就在今年3月1日，某公司张某向海曙区劳动人事争议仲裁委员
会提出了仲裁申请，要求公司支付2017年6月1日至2019年2月28
日期间每个周六加班工资共计16000元。庭审中，这家服装公司认
可了周六加班事实，但表示公司已经足额支付了加班工资，同时提交
了相应工资清单予以佐证。双方当事人交换证据后，张某以“工资清
单没有职工签字确认”为由对公司提交的工资清单均不予认可。最
终，海曙区仲裁委未采纳公司提交的全部工资清单，并认定服装公司
未支付张某2017年6月1日至2019年2月28日期间每个周六的加
班工资的事实成立，裁决服装公司支付张某16000元。

“你们单位员工比较多，每个月让每名员工都签字认可的确有
难度。但我建议，每年最好能让员工在工资单上签字一次或两次，
这样可以减少争议。”仲裁员说。

另外，走访仲裁员们还发现万华公司与员工签订的合同里，工作
地址比较模糊，只是笼统地写了宁波；辞退员工时，也没有报备企业工
会。为此，仲裁员们建议，工作地址最好能和经营地址吻合，并具体到
乡镇、街道一级；辞退员工，特别是辞退违纪违规的员工时最好能书面
报备企业工会，并注明辞退的原因。“按照之前仲裁案例的经验来看，这
样能避免不少不必要的麻烦。”

对自家企业的“体检”结果，崔女士表示立即会着手分批安排员
工在工资单上签字，并对其余建议事项逐一整改。

变被动仲裁为积极预防，给企业“健康体检”

“体检报告”一针见血，企业主动积极整改

劳资纠纷上升
企业存在“亚健康”状态
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